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从 2013 年至今，“光盘行动”已开展 4 年。
4年来，“光盘行动”在各地得到积极响应，成
为一种新的社会风尚，并在一步步落实中不断
探索出新方式。

■ 理性消费少浪费

端午期间，辽宁省大连市中原小吃街吸引
了许多游客前来品尝特色美食，本报记者在一
家餐厅就餐时发现，大部分餐桌上都没有剩
菜。“我们家菜量比较大，建议您少点一个
菜。”当记者点了3份菜时，服务员这样提醒。

浪费食物现象过去在许多餐厅很常见，尤
其在自助餐厅，许多人更是抱着“吃回来”的
心态前来用餐。这个小吃街的一家海鲜自助餐
厅实行“交押金就餐”方式，鼓励顾客“勤拿
少取”。顾客就餐前先交 50 元押金，待就餐结
束，服务员检查顾客餐桌没有过量剩余后，才
会返还押金。这一做法得到许多顾客认可。“吃
多少拿多少，才会杜绝浪费，交押金也是对自
己的一种监督。”一位用餐的顾客说。

在商家的提醒和顾客自身努力下，“光盘行
动”倡导的理性、节约进行餐饮消费的观念已
深入人心。不少地方餐饮业为把这一行动引向
深入，从最初的点“半份菜”转变为现在的

“点菜提醒”，让舌尖上的浪费明显减少。

■ “神器”助力更方便

“一进食堂就能看到大屏幕上‘光盘行动’
的宣传标语。”这段时间，陕西师范大学研究生
小林再一次感受到“光盘行动”宣传的持久影

响力，学校的“打菜神器”更是让陕西师大
“火”了一把。

这款让大家津津乐道的“打菜神器”其实
是一种计量精确的电子秤。通过这个“神器”，
学生们按需取食，食物以克论价。盛出饭菜
后，电子秤灵敏感知到菜盆减轻的重量，然后
折合成金额，学生刷卡缴费。

“每个菜品单独计价，比以前方便了许多，
同学们都纷纷点赞。”小林对记者说，现在到食
堂就餐的同学们都“吃多少盛多少”。

据陕西师大后勤第一集团总经理路正社介
绍，学校自2015年10月起在新校区启用智能打
菜设备，由于节约效果显著，去年10月，老校

区也引进了这款“神器”。“以前学生食堂一层
每天要倒十三四桶泔水，现在只有一半左右。”
路正社说，这些创新做法让更多人参与到“光
盘行动”中来，从最初的“打包带走”到现在
的“按需取食”，“光盘行动”变得更加方便。

“要提高人们节约、节俭的道德水准，吃多
少点多少，从根源上杜绝浪费。”中国烹饪协会
会长姜俊贤说。

■ 光盘行动要持续

虽然“光盘行动”取得了显著成效，但仍
有一些浪费成为“盲点”。在一些婚宴、自助火
锅店、大排档，“光盘不光”现象仍然存在。一
些企业和单位食堂成为“舌尖浪费”的重灾区。

“光盘行动”要深入人心、自觉自愿，还需
要社会各界继续努力，让“光盘行动”持续下
去。北京师范大学教授、首都文明礼仪研究基
地主任万安伦认为，消费习惯和优秀品质不是
一朝一夕就能养成的，要进一步加强对“光盘
行动”的宣传，营造崇尚节约、反对浪费的良
好风气，让勤俭节约成为一种自觉意识，让

“光盘”成为一种习惯。
此外，还需要对餐饮行业行为进行约束。

中国饭店协会会长韩明认为，餐饮行业应该在
引导顾客理性消费中扮演更积极角色。餐馆服
务员有责任和义务主动提醒顾客适量点菜，餐
馆还可以对“光盘”的顾客采取适当奖励。

万安伦对此建议，有关行业组织和卫生主
管部门可以出台鼓励勤俭节约的相关规定和措
施，把节约资源纳入星级饭店评比考核体系当
中。

“光盘行动”开展4年来

“吃多少点多少”成新风尚
本报记者 王 萌

本报北京6月5日电（严冰、罗
楚江、田佩雯） 由中国科协主办的
2017 世界交通运输大会今天在国家
会议中心开幕。全国政协副主席、中
国科协主席、科技部部长万钢出席会
议并致辞。会上发起成立“一带一路

（国际） 交通联盟”。
国务院有关部门负责人，来自

40 多个国家和地区的高校、科研机
构、企事业单位代表， 2017大学生
桥梁设计大赛决赛选手以及交通运输

领域全国学会科技奖项获奖者等近
4000人出席会议。

马来西亚公共工程部工程局局长
利姆在会上宣读《关于发起成立“一
带一路 （国际） 交通联盟”的倡议，
6位世界交通运输领域知名专家作有
关交通科技前沿及战略研究的主旨报
告。港珠澳大桥、墨脱公路、共享单
车和北斗导航等300多项具代表性的
交通工程领域科技创新成果在会上集
中亮相。

世界交通运输大会在京举行

新华社发

6月5日，“敦煌
壁画艺术精品高校公
益巡展”在南京东南
大学开幕，展出自魏
晋南北朝以来的敦煌
石窟及周边榆林石窟
的 经 典 壁 画 50 余
幅。图为观众在观看
壁画。

新华社记者
孙 参摄

本报北京 6月 5日电 （记者叶
紫） 据人社部今天发布的《2016年人
力资源市场统计报告》，2016年，在全
国各类人力资源服务机构登记求职和
要求提供流动服务的人员达3.4688亿
人次。各类人力资源服务机构共帮助
1.7674亿人次实现就业和流动。

2016 年，全国各类人力资源服
务机构共为 2820 万家次用人单位提

供了服务，其中，国有企事业单位 213
万家次，民营企业 1950 万家次，外资
企业327万家次。各类人力资源服务
机构共举办现场招聘会（交流会）20
万场，参会求职人员1.0870亿人次，参
会用人单位 688 万家次，提供招聘岗
位信息1.0099亿条。人力资源服务机
构通过网络发布岗位招聘信息2.8518
亿条，发布求职信息5.9208亿条。

6 月 5 日是世界环境日，今年中国确定的主题
是：“绿水青山就是金山银山。”

治理污染，改善环境，首先必须改变以往并不
环保的生活方式。这一天，各地的人们都在为生态
文明建设行动着。

● 太原成首个出租车纯电动城市

如今海内外来到山西太原的游客都会发现，大
街上跑的出租车不再冒黑烟，也不再有难闻的味道
了。

原来从去年底开始，8200 多辆纯电动出租车更
新完毕，太原成为中国首个实现出租车纯电动的城
市。蓝白相间的电动出租车被的哥的姐和乘客们形
象地形容为路上的“蓝天白云”。

“的哥”杨润宏说：“换成电动车至今，乘客和
司机都感觉舒适、宽敞、明亮。从前烧汽油平均1公
里是消耗 7 角多；烧天然气平均 3 角多；现在烧电，
即使在开暖风费电的情况下，还不到3角。”

据太原市客运班副主任冯志林介绍，据专家测
算，全市 8292 台出租车全部更换为纯电动汽车后，
每年可减少排放一氧化碳2.1万吨，碳氢化合物2451
吨，氮氧化合物3478吨。

● 多地居民实地考察污水治理

6月5日上午，江苏省南京市北崮山社区的36名
居民受邀走进金陵石化公司，实地观察石化企业环
境，了解石化生产流程，感受无异味工厂、花园式
厂容。

居民们走进金陵石化油品质量升级装置区，观

摩自动化生产控制系统，实地感受石化生产的全过
程；走进炼油污水深度处理回用装置所在地，对照
处理前后水质的变化，并品尝处理后的“污水”。

87 岁的离休干部孙成英说：“活了这么大年纪，
没有见过这样漂亮且没有味道的化工厂。这样的厂
区与临近的栖霞山一样，也是风景区。”

河南中原环保五龙口水务分公司近日也邀请 50
余名热心环保公益的市民和中小学生走进该公司，
实地参观污水处理工艺过程，近距离感受污水处理
技术的神奇力量。

在讲解员的带领下，大家依次参观了粗格栅、
细格栅、生物池、二沉池及滤池等各个处理环节，
看到发出阵阵臭味的污水到最后成为金鱼可以畅游
的中水，不禁啧啧称奇。

据介绍，目前郑州市金水河里的水就是在这里
经过层层处理后的中水。沿着生态水系的输水管
网，五龙口水务分公司每天将7万—9万吨的再生水
源源不断地输送到金水河；此外，处理后的再生水
还可用作电厂的工业冷却用水，用来冲洗厂区设备
和浇灌绿化带等。

● 长江源头志愿者捡拾垃圾16年

6 月 4 日，在长江源头的青海格尔木唐古拉山
镇，聚集了当地牧民、铁路职工，当地政府水文
站、气象站等部门的工作人员以及民警、部队官兵
等前来参加当地的世界环境日捡拾垃圾活动的上百
名志愿者。这项活动在当地已经持续 16年之久，这
座高原小镇因此发生了很大的变化。

唐古拉山镇是青藏线的重要中继站，常住人口
不到 1000人，每天有上万辆货运车辆和自驾车，昼

夜不停地穿过小镇。据统计，这里每年产生不可回
收垃圾近80吨，可降解垃圾70多吨，对当地脆弱的
生态造成很大影响。

16 年前的 6 月 5 日，可可西里索南达杰保护站的
志愿者来到这里，与当地学校一起成立“长江第一小
卫队”，带孩子们捡拾垃圾，帮助他们树立生态环保的
意识。如今，当年的小队长俄周多杰已经是沱沱河林
业派出所的一名干警。他说：“每逢周末我们组织大
家去河边捡垃圾，就这样连续搞了 16年。我是生长
在这里，不希望我的家乡被这些垃圾糟蹋掉。”

环境日，中国人在行动
本报记者 陆培法

人力资源机构助1.7亿人次就业

▲ 图为 6 月 5 日，来自对外经贸大学的国
际交流学生在北京燕山石化参观时喂鱼。鱼池
的水为该公司处理过的排放水。

新华社记者 邢广利摄
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南京海关退运“洋垃圾”7万余吨
本报南京6月5日电 （记者任涛） 南京海关今天对外发

布，该海关去年至今共退运固体废物 7.25万吨，立案侦办走
私废物刑事案件15起，无害化处置铅冶炼炉渣4638.57吨，严
密防范和打击“洋垃圾”走私违法犯罪活动。

“洋垃圾”走私入境直接危害国家生态安全，影响群众生
命健康。南京海关近年持续加大对固体废物的布控查验力
度，目前已对江苏全省所有固体废物进口口岸进行了预定式
布控，对所有固体废物进行 100％机检、100％过磅，有嫌疑
的100％人工查验。

据介绍，2016年至今，南京海关共立案侦办15起走私废
物刑事案件，涉及国家禁止进口的铁矿渣19300余吨、铜冶炼
矿渣2000余吨、碳化硅滤饼35吨、旧超声诊断仪12台，利用
他人许可证走私国家限制进口的可用作原料的废塑料1000余
吨、废五金 244 吨等，全力铲除“洋垃圾”走私土壤，封堵

“洋垃圾”走私通道。其中3起刑事案件被海关总署缉私局列
为一级挂牌督办案件。

人大西藏代表团访泰
新华社曼谷6月5日电（记者汪瑾） 6月3日至6日，由西

藏自治区人大常委会委员、林芝市人大常委会主任多吉次仁
为团长的全国人大西藏代表团对泰国进行友好访问。其间，
会见了泰国立法议会主席蓬贝、泰中文化经济协会会长颇
钦，与泰国地方政府、学界人士广泛接触。

多吉次仁向泰方介绍了西藏经济社会发展成就和西藏自
治区人大的主要职能。他说，在中国共产党和中央政府的坚
强领导下，西藏仅用几十年时间就从落后走向进步，从贫穷
走向富裕，从封闭走向开放，社会制度实现历史性跨越，社
会面貌发生翻天覆地的变化。生产力水平得到提高，基本公
共服务实现全覆盖，优秀传统文化得到有效保护、传承和发
展，西藏人民的宗教信仰自由得到充分保护，生态环境质量
保持良好状态。实践证明，中国政府的西藏政策是成功的，
符合西藏历史发展和社会进步的客观要求，得到西藏各族人
民的真心拥护。多吉次仁赞赏泰方在涉藏问题上的立场，并
希望泰方继续妥善处理涉藏问题，不为达赖集团反华分裂活
动提供任何形式的支持和便利。

蓬贝欢迎全国人大西藏代表团访泰。他说，很高兴通过
代表团的介绍，了解到西藏自治区在中国政府领导下，成功
实践民族区域自治制度，经济社会发展、民生改善的真实情
况。泰方愿进一步增进泰中传统友谊，密切各领域合作，造
福两国人民。

在泰期间，代表团还与当地华侨华人以及驻泰大使馆和
驻清迈总领馆工作人员举行座谈。

“文化中国·锦绣四川”文艺演出近日在斯里兰卡首都科
伦坡举办。图为演员在表演《霓裳戏韵》。

新华社记者 黄海敏摄

“锦绣四川”亮相斯里兰卡

据新华社阿斯塔纳 6月 5日电
（记者周良） 在习近平主席即将对哈
萨克斯坦进行国事访问，并出席上海
合作组织成员国元首理事会第十七次
会议和阿斯塔纳专项世博会开幕式前
夕，中哈媒体交流座谈会 6月 5日在
哈萨克斯坦首都阿斯塔纳举行。来自
两国主流媒体的负责人围绕发挥媒体
在促进两国友好关系发展和各领域合
作中的积极作用、进一步加强媒体交

流合作进行了深入探讨，并达成广泛
共识。

两国媒体负责人表示，将共同做
好习近平主席访问和出访活动报道，
今后要举办更多的高端对话活动，支
持更多的记者、编辑、主持人互访，
在稿件互换、联合采访、人才培养等
方面开展更多务实合作，推动中哈媒
体交流合作向全方位、宽领域、多层
次发展。

中哈媒体阿斯塔纳座谈交流


